

Le 20 septembre 2024, lors de la cérémonie de lancement de l'année des 150 ans et de l'inauguration du Hall des donateurs, j'avais parlé de la fondation de l'Université Saint-Joseph de Beyrouth en 1875 et de son développement. Je m'étais attardé surtout sur l'année 1975 et à la nouvelle fondation de l'USJ par laquelle elle est devenue l'Université que nous connaissons aujourd'hui. J'avais alors cité la Charte fondatrice du 20 mai 1975, et surtout le chapitre 3 qui définit les relations entre l'Université et la Compagnie de Jésus. Il y est dit que « La Compagnie est chargée de veiller à l'animation spirituelle et sociale de la vie universitaire et de garantir la fidélité de l'Université aux principes originels ». Je dis de nouveau mon attachement à cette Charte dans laquelle je crois profondément.

Ce soir, nous fêtons la Saint-Joseph, fête patronale de notre Université, et nous célébrons le 150^e anniversaire de sa fondation. Je voudrais m'arrêter sur un document issu du Conseil de l'Université en 2015 et remis à jour en février 2022, dans lequel ce Conseil affirme la mission de l'Université, la vision et les valeurs qui la guident aujourd'hui. Je vais m'y référer très largement.

L'Université vise à maintenir l'excellence de la formation et à s'assurer de la pertinence de la recherche. Elle cherche à se fonder sur les compétences du savoir-être ainsi que sur l'humanisme formateur, tout en les adaptant aux spécificités du Liban, du Proche et Moyen-Orient. De même, elle développe l'idée de l'Université carrefour qui se présente comme une interface culturelle et qui cherche à aider les individus et les communautés à répondre à un souci fondamental du XXI^e siècle : comment la communauté peut-elle devenir une communauté en relation avec d'autres et comment l'individu peut-il devenir l'individu en relation avec d'autres, tout en étant enraciné dans sa communauté ?

La **mission** de l'Université s'articule autour de trois dimensions : la recherche en promouvant la création de nouveaux savoirs, l'enseignement en stimulant la transmission de ces savoirs et le service en offrant ces savoirs pour le bien de la société. Pour mettre en œuvre cette mission, l'Université se positionne comme un établissement de langue et de culture francophones, qui privilégie le pluriculturalisme et le trilinguisme (français, anglais et arabe) et qui s'ouvre à l'innovation et à la transformation digitale.

Accessible à toutes les classes sociales et à toutes les communautés, au service du pays et de la région, l'Université Saint-Joseph de Beyrouth favorise, dans l'enseignement et la recherche, les questions du développement durable, de la primauté des droits de l'homme, de la justice, de la démocratie et du dialogue des civilisations ainsi que les questions de sens. Ouverte à l'international, elle tient à

bénéficiaire de l'extraordinaire potentialité que représente le réseau des universités jésuites et catholiques de par le monde (près de 190 établissements d'enseignement supérieur jésuite).

La **vision et la mission** de l'USJ sont bâties sur des **valeurs** alliant notamment la tradition pédagogique jésuite, l'autonomie, la collaboration, la participation, la liberté de conscience, l'indépendance politique et l'engagement social. Le tout est construit autour d'une formation académique, professionnelle et éthique d'excellence, complétée par une culture authentique fondée sur les questions du sens et le service de la promotion des personnes. C'est ainsi que l'éducation, en tant que concept, gardera sa force et préservera l'intensité de son contenu, et que l'esprit USJ continuera à se développer d'une manière dynamique et efficace.

En tant que Supérieur provincial de la Province du Moyen-Orient et du Maghreb, j'affirme que je me retrouve complètement dans cette vision, cette mission et ces valeurs définies par votre Conseil. Je vous souhaite encore de longues années de succès dans leur réalisation.

Et pour conclure, je ne peux que vous remercier vous tous, corps académique et administratif de l'USJ, corps médical et soignant de l'HDF, pour tout ce que vous avez fait - pour tout ce que vous faites - pour cette Université et pour ses étudiants par ces temps particulièrement difficiles. Une université doit son succès à son corps académique. À vous tous, je dis ma profonde reconnaissance.

Michael Zammit Mangion s.j.